



DURAZNO 1883

DURAZNO

Año 1º Núm. 15

EL REPUBLICANO

Órgano de los intereses del Departamento

Suscripción mensual: 80 Cts.

Número suelto: ... 10

REDATOR Y ADMINISTRADOR
M. S. de la Rua.Aparece los Jueves y
Domingos

AVISO

Este periódico se publica por su imprenta calle Río Negro núm 139 y 141, esquina Rincón.

Se ocupa de las cuestiones de interés positivo para el Departamento, que tratará siempre con independencia y libertad.

Y contiene, además de la Sección Acorral, una de Variedades, y otra d' Noticias extranjeras. Además dará una revista de la prensa de la Capital y departamentos.

La sección de avisos, de la cual se tira una edición especial, se hace circular gratis dentro y fuera de la población para obtener así un gran número de lectores en interés de los anunciantes.

EMPRESAS

EL REPUBLICANO.

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos en el ramo de tipografía.

Se hacen carteles, esquelas, targetas etc., a precios razonables garantizando un exmerado trabajo.

Calle Río Negro núm. 139 141, esq. Rincón 96

A quienes CORREN Onda

El abajo firmado vinió en primera nupcia de doña Teresa Moreira y en segundos de doña María Cardoso, de acuerdo con sus respectivos hijos y herederos todos renunciados a liquidar este matrimonio y ambas se amonestaron, y previo lo que se consideró con cualquier derecho en ellas, se presentó a deshechos en su casa habitación citada en esta Villa cada de las Palmas núm. dentro del término de treinta días.

Durazno, Febrero 23 de 1884.

Arreglos de dos Joaquín Gómez - José M. M. f. 2d-3 p.

Emplazamiento

Por mandato del señor Juez 1º, Departamental se cita y emplaza a dona Ulilia Rosano para que por sí ó a su representante y espesado, comparezca a estar a derecho en el juicio testamentario de su hermano don Manuel Jesus Rosano y esposa de esta doña Cayetana Baez dentro del término de noventa días contados desde la fe hecha bajo apercibimiento de nombrarle defensor de oficio.

Durazno, Noviembre 23 de 1883.

Martín Ximeno,
n. 29-3 m.
Actuario.

Se garantizan las comprobaciones y los metales empleados.
Calle del Rincón núm. 165.

Bolica Española

B. SALGADO.

Se ha trasladado á la casa de la sucesión Frugoni, frente á la iglesia.

Surtido completo en drogas y especialidades de todos los países.

Precios móricos.

18 de Junio esq. a la Plaza nueva.

Durazno.

E. 13-pm.

Vice Consulado de España

En esta oficina se desea saber el paradero de Da Teresa Arizmendi, natural de Navarra, para comunicarle asuntos de interés relativos á su familia.

Durazno Enero 7 de 1884

B. Salgado Vasquez

E. 13-1 m.

Gral. Pimentel

Se vende una hermosa chacra, situada en el radio del pueblo; tiene buenas poblaciones de piedra, albañilería con portería de madera y agua permanente; tiene dos mil cocalitos y una gran cantidad de árboles frutales. Se vende por poco dinero.

Para ver los títulos y demás informes pueden pasar por el almacén y tienda de Pedro Brueart.

Durazno Enero 6 de 1884.

AVISO

Se vende la casa calle Maestre Camino número 16 con dos piezas, con pisos de tablón, cocina, pozo de baldí, pileta, dos solares con choles frutales y un galpón.

Para tratar con don Pedro Núñez calle Sarandi núm. 189.

Durazno, Dic. 25 de 1883.

TALLER DE PLATEARIA

DE

Edmundo Tie. S

Se trabaja en esta casa en todo lo concerniente al ramo y a precios sin competencia.

QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

La circulación de los avisos de "El Republicano" se estiende ya por todo el Departamento. Precios de inserción, convencionales; pero siempre módicos.

EL REPUBLICANO

JUEVES MARZO 6 DE 1884.

Beneficencia mútua

Mas de una vez hemos tenido ocasión de observar la triste condición en que se encuentran aquí, en punto á asistencia médica las familias de los hijos del país.

Si se trata de personas ricas, pendiente está sobre el enfermo ó su familia la sentencia aterradora del médico que ha de pronunciar su inapelable fallo sobre honorarios, que, entre paréntesis, es el fallo mas injusto que toleran las leyes.

Si de pobres.... Los pobres no gastan médico, ni botica. Una plaga de curanderos de ambos sexos pulula por todas partes, espiando con incisante perseverancia que la salud desaparezca de una casa, para someter á su dominio á toda una familia y apoderarse de los horrores de sus víctimas.

Es doloroso, en verdad, ver á una gran parte de la población sometida al charlatanismo de la mas estúpida ignorancia, y precisamente en lo que es mas sagrado que los intereses, en lo que es mas positivamente apreciado, en el negocio capital, de la salud. Es doloroso ver confiadas tantas vidas a manos inhábiles sin mas garantía de a cierto que una ridícula superstición algunas veces, absurdas recomendaciones de un imbécil amigo la mayor parte, y casi siempre por única causa la falta de recursos.

¿Como no se ha ocurrido todavía á esta imperiosa necesidad de asegurar al enfermo los recursos de la ciencia a precios convenientes?

Los extranjeros no cesan de ofrecer salvable ejemplo.

Inútil ejemplo!

¿Que fatalidad pesa sobre el hijo del país, que no le permite gozar esos fáciles consuelos del socorro mútuo?

¿Hay por ventura, otro medio de conjurar la desgracia?

Valga por lo que valiere, apuntamos la idea.

En villa como esta, donde, si no sobran, tampoco faltan discípulos de Galeno, el instante de conservación, aparte de otras consideraciones, basta para inducir á los hijos del pueblo á formalizar con médicos y farmacéuticos contratos análogos á los que con tan buena éxito han celebrado las sociedades de extranjeros.

En Trinidad se ha fundado una sociedad

cosmopolita de socorros mútuos.

¿No sería aceptable aquí ese cosmopolitismo como base de una asociación benéfica? No resolvería esta condición ciertas objeciones suspicaces que suelen hacerse a las agrupaciones compuestas solamente de orientales?

No insistimos en el desarrollo de esta idea.

Las personas, que pueden y deben tomar la iniciativa para crear algo bueno y estable, no necesitan consejo de nadie.

Necesitan un momento de decisión, y nada mas

Educacion

Educacion e instrucción son dos palabras que distan mucho de ser sinónimos

La ley de Instrucción pública se llama de Educacion común, como si el legislador hubiera querido significar todo el fruto que se prometía del gran desarrollo de la instrucción.

Es verdad que se pretende encontrar relación entre la criminalidad y la instrucción y que la disminución de aquella se halle en razón inversa de la mayor amplitud de ésta. Dista muchísimo de probar este aserto; porque, aunque esta relación existiese, son tantas las causas q' tienden a disminuir la criminalidad en un país civilizado, que nada probaría su grado de instrucción.

Concretandones á la República nos atrevemos á afirmar que es efectivamente la instrucción de la juventud una palanca poderosa del público more idad, en cuanto á quella generación que hoy crece se hallará mañana en condiciones de leer y entender las producciones literarias del talento y del ingenio, porque es desesperar que no todas han de ser como esa Juanita q' cobra la práctica del socialismo.

Pero es bastante esa instrucción que se da en las escuelas para producir una reacción que debe operarse en las tendencias domésticas y belicosas del poblador de la campaña. Es bastante esa instrucción para despertar en el rico sentimientos humanitarios, y en el pobre amor al trabajo. Es bastante para desarraigar de las costumbres la razon de la fuerza y sustituirla por la fuerza de la razon?

La Religion ha sido siempre el elemento de que primero han echado mano los gobernantes para suavizar las costumbres. A juzgado la Religion dominante es el individualismo absoluto que no espera se aguar con auxilio por parte de las Religiones positivas.

El teatro, la música y la poesia tienen un realceento a consolidar la educación de las clases mas acostumbradas.

La mujer en fin, el mas valioso de todos los medios de que puede disponer el socio logro para enderezar las masas dispersas ha-

cía la corriente civilizadora q' se halla entre nosotros en condiciones aparentes para influir en los destinos del hombre?

Pedimos, pues, á los hombres en cuyo cerebro se anidan pensamientos levantados y cuyo pecho alberga propósitos de generoso patriotismo, que tiendan a mejorar el porvenir mejorando la moral de la sociedad en que viven.

Gloria personal, y provecho para sus propias familias es la recompensa que espera a los campeones de la educación pública. Nada hay imposible para el hombre de voluntad. Por el contrario el egoísmo es la muerte de todos los gérmenes del bien.

Nuestra humilde opinión, coincidiendo con la generalmente admitida acerca de la importancia de la educación en el y de los medios ya indicados de producirla, so estien de á considerar el principio de asociación como uno de los principales agentes moralizadores.

Este es el camino, que si nos halláramos investidos de esa misión y en actitud de acción, haríamos de empresas confiadas.

Jóvenes entusiastas, señores de gloria, que ambicionáis el aplauso de la Patria, proseguid la lucha, e Viva!

Continuid su obra ilustre y mandadnos noticias.

Rectificad su obra, ajustándola á la moral por medio de asociaciones patrióticas.

Coronad su pensamiento.

Promoved asociaciones.

La asociación es el portillo que os abre los tiempos para subir el primer escalón de las alturas!

Extracto de la prensa.

— El Nacional del 4 censura que un personaje á quien llama el héroe del Paseo Hondo haya saltado á la observancia de las disposiciones policiales ordenando á cuatro negrazos que se armaran de baldos rebosados agua y mojados á los tranvías. En la gacetilla que lo dálida procura remediar representandolo en un soliloquio. Por no tener chispa de gracia no lo trascribimos.

— El Presidente de la República, que ha hecho varios telegramas desde Dolores, cuando ha regresado a la Capital.

— De todos partes llueven incasentemente noticias desagradables. Se habla de un duelo entre dos periodistas de Paysandú que por supuesto no se realizará.

— El último día de Carnaval ha tenido lugar en la Florida un lamentable suceso.

El apresurable jóven don Matías Pérez ha tenido la desgracia de darse en el ojo la muerte á su prima Juana, señora de don José Osorio, esposa del señor don X. Ángel Medina.

— Se ha aprobado la cuenta vigente. A intentar sacar un peso en náufragos.

revolver se disparó el tiro hiriendo en la frente á su prima con quien se hallaba conversando.

—El general Santos llegó á Mercedes, donde existe la peste de viruela negra.

Se le dejaron viveres en la Colonia.

—La Jiquitiranoba, es un insecto del tamaño de una mariposa grande con alas bordadas de arabescos, cuerpo oblongo midiendo más de dos pulgadas de largo y con la cabeza figura do la de víbora. Observáse en la región del esternón un aquijon de una pulgada más ó menos, en cuya base existe una pequeña visícula, que contiene el virus tóxico, que una vez introducido en la economía, mata instantáneamente.

Este insecto se cría en todos los árboles que son resinosos aromáticos, y de preferencia en los «Eucaliptus globulos», y en los grandiosos árboles que se llaman «jiquitirabogas» de cuya etimología deriva el nombre de jiquitiraboga.

Noticias Estranjeras.

—Lanzóse al falso líder de Buenos Aires y bala asegurólo en la Penitenciaría.

—En São Paulo fue degollado el encarcelado español tonfo de Aspíllaga. —Nadie sabe de los criminales.

—En los Tucumán, provincia de Córdoba fué también asesinado Ricardo Gutiérrez vecino de la Colonia Exaltia, el cual iba de viaje con dos hijos.

—Los nihilistas trataron de envenenar al Czar de Rusia poniéndole veneno en el pan que debía comer. Descubiertos, se hacen prisones... Le ha de pesar bastante la corona al pobre Czar.

—Falleció casi repentinamente el Comodoro Py Jefe de los talleres de la Marina Argentina, en la cual sirvió 44 años. Era catalán.

—Se confirma la noticia de una victoria de los ingleses contra el Madhi haciendo mil bajas.

—Lamotte cuenta con protección según otros, y saldrá pronto en libertad. Esta noticia es ofensiva á las autoridades argentinas.

VARIETADES

Carnaval

Véase el núm. 17.

Todas las comparsas le señorito s. h. estados perfectamente bien en el canto de la dirección del inteligente señor Cardullo, cuya fama de buen profesor hace años tiene tan bien sentida en ambos márgenes del Plate.

La sociedad duraznense de carnaval, porque que se ha ido la directora no ha podido celebrar el año pasado, ni que sea en sucesión al clima frío y seco que forma el clima seco de la sociedad de este pueblo.

En los carnavales en que aun resonaban en nuestros oídos las últimas notas de los cantos de las comparsas, y causando con tan

hermosos recuerdos, en medio de una ligerasomnolencia, la Banda del 3er. Regimiento rompe el fuego con un bonito Wals.—Aquí fué la mar: todo el mundo se pone en movimiento, los estrepitosos acordes de la música bacanal y el chillido de los concurrentes, la inmensa aglomeración de mascaras y parejas, que inundaban todos los ámbitos del salón, corredores, y cuartos me dejó completamente sordo sin atinar á seguir en la posición que anteriormente me encontraba; por lo que hago punto final aquí, dejando para algún otro el relato de lo que pueda haber omitido este pobre cronista.—Merece por cierto un plurral la comparsa «Hijos del Pueblo», y esperamos que hoy, con la galantería de siempre, proporcione momentos como los del 21 y 26 del año.

(Continuación)

Feria de Flores

El domingo último terminó definitivamente el carnaval por este año.

Por la tarde recorrieron alegremente las calles muchas comparsas, á las cuales el elemento extranjero prestó también animación. No faltó en la plaza Independencia el tradicional asado con cuero: dos baquillones y muchos capones fueron la ofrenda con que por fin de fiesta sacrificaron á su Dios los adoradores de Mono.

Los dos bailes que por la noche vinieron a coronar la serie de diversiones de la temporada han estado incidiósimos. Principalmente el que se dió en los salones de la Mazzini estuvo soberbio. Eran las cuatro de la mañana y aun duraba la animación. El de los Hijos del Pueblo terminó mas temprano.

Los salones que ocupa la banda Mazzini han sido este año favorcidos por lo mas selecto de la sociedad Duraznense.

Los Sres. Cuñarro Morador y demás iniciadores de esas dos espléndidas tertulias que ofrecieron a la buena sociedad deben estar satisfechos.

Recibas nuestra felicitación.

No nos extendemos en la descripción minuciosa de esos bailes ni enumeraremos las escenas de las cellos: haremos encomio de las comparsas, por que todo ello carece ya de novedad, y porque no pretendemos lastimar la susceptibilidad de los que resen único bueno aquello en que han tomado parte activa.

Todos nos hemos la ido.

Crónica Local.

Sociedad

El sábado en el Teatro especial que vuela á vista de la capital, á la altura de las Piedras el fogista Carbal de la Maquinaria número 19 tuvo la fatalidad de caer sobre la línea durante una maniobra encontrando una muerte instantánea. Carbal era un empleado querido y dejó á su familia poco me-

nos que en la indigencia. Paz en la tumba del honrado trabajador.

Muy mal

Según noticias que llegan hasta nosotros, tenemos el sentimiento de poner en conocimiento de nuestros favorecedores que, el sargento mayor don Lino E. Pereyra y el alferez Larrosa continúan mal; el primero de un ataque al estomago, y el segundo de una caída recibida durante el Carnaval. Han tenido votos por la mayoría de los dos vecinos.

Saludamos

A los distinguidos caballeros don Angel y Ruperto Méndez, que hace días se hallan entre nosotros.

Sera

Enormes son los perjuicios que está causando la seca.

—No sería bueno un «gori gori» con «ad petendam pluviam»?

Recomendamos

Al pueblo la nueva casa de los señores Simón y Hernández establecida en la calle 18 de Julio, donde se encuentra un gran surtido en el ramo de esferitorio.

Baile

Después del éxito brillante que han obtenido los bailes de carnaval no es de extrañar que la juventud que no avuna no se avenga á solazarse con el recuerdo de esas noches de expansión. Ya que puede repetirse la comedia para que contentarse con sobreear los comentarios y hacerse agua la boca!

La Sociedad Recreativa ofrece pues un nuevo baile para el sábado 8 del actual, que a no dudarlo sobrepujará á los anteriores.

—A se ha visto como correspondió galantemente la sociedad curaznera al que esta sociedad ofreció el misterio de carnaval en los salones de la banda «Mazzini» aunque otra cosa quiera significar el cronista forastero de EL DURAZNO, para quien, excepto hecha de los que dieron los Hijos del Pueblo, los demás no tienen significación.

Creemos que la hija de Durazno no piensa, como el cronista, que por vivir en este día y almacenes y montar en metro para distraerse se pierde el derecho de alternar con ella.

El próximo sábado veremos donde está la aristocracia del Durazno y si se codia con el comercio, ya que por lo que observamos no es en él donde vegetan los flamantes aristócratas.

Solución

De la chirada insertada en el penúltimo número.—Amante—

Bonito Durazno

Avisa al público en general y a sus amigos en particular que ha abierto su establecimiento Barbería Frente al Juzgado Letrado, calle Rio Negro, esquina á la del Rincón Plaza Independencia.

ma. 2-para.

Almoneda

El 13 del corriente de 3 a 4 de la tarde y en las puertas del Juzgado L. Departamental calle de Rincon N° 111 Plaza Independencia se han de reunir por disposicion del Sr. Juez L. apartamento cuatro fracciones de campo de postoreo sitas en el paraje de Tegera, 2^a sección de este Departamento en esta forma: una fraccion de 53 cuadras y 5,000 varas cuadradas pertenecientes a los sucesores de doña Antonia Lopez—otra fraccion de igual área perteneciente a los sucesores de don Justo Lopez—otra fraccion de 14 cuadras y 8611 varas cuadradas pertenecientes a Doña Inocencia Rosas y otra fraccion de igual área que la anterior perteneciente a Doña Carmen Rosa; Guyvera se ha ordenado para con su producto cubrir costas que se adeudan en los autos testamentarios de Don Francisco Perez y doña Inés Guadalupe no admitiendose oferta que no llegue á las terceras partes de la tazacion que obra en autos. El mejor postor oblará cien pesos á los efectos de derecho.

Durazno Febrero 5 de 1884.

Martin Ximeno,
Actuario.

Aviso

Los que suscriben herederos y albacea de doña María Jacinta Viera, hacen saber, que van á proceder extrajudicialmente á la reparticion de los bienes quedados al fallecimiento de esa Señora, art. 1089 del Código Civil, de acuerdo con lo dispuesto en el articulo 937 de dicho Código y 1045 del Código de P. C., citan á los que se consideren con derecho á la herencia ya como herederos ó acreedores para que se presenten en el término de un mes contando desde esta fecha, á los inscrito.

Aguas Buenas; 6.^a sección judicial del Departamento del durazno, Febrero 5 de 1884.

Jacinta Viera—Angelica Viera—Ludovina Viera—Sebastian Viera—Manuel de Prunera Moura.

F. 101-m.

Edicto

De orden del r. Juez L. Departamental Doctor D. Feliciano Carré Calzada se hace saber a quien corresponda que por auto de esta fecha se ha declarado abierta la sucesión de Doña Manuela Victoria Fernandez, y los efectos que determina el articulo 1045 del Código de P. C. se cita y enplaza a los que por cualquier título se consideren en derecho a esa sucesión se presenten á deducirlo ante el Juzgado de su cargo con los justificativos correspondientes dentro del término de treinta días de la presente publicación.

Durazno Febrero 5 de 1884.

Martin Ximeno.
Actuario.

F. 71-m.

ESCUELA MIXTA

Se reciben alumnos á precios convencionales.

Josefa Grizel.

Edicto

Por disposicion del señor Juez L. Departamental doctor don Feliciano Carré y Calzada se hace saber a quienes corresponda, que se ha declarado abierta la sucesión de doña Maria Silveira da Rosa, citándose á los que por cualquier título se consideren con derecho en ella, comparezcan a deducirlo ante su Juzgado dentro del término de treinta días con los justificativos correspondientes.

Durazno Febrero 19 de 1884

Martin Ximeno,
f. 28-1 m.
Actuario.

Almacenes, Tienda y Ferretería por mayoreo y menor de Pedro Brucart.

El dueño de esta gran casa anteriormente situada frente á la Iglesia de esta Villa, (Plaza Nueva) y trasladada despues al local proprio que hoy ocupa, contiguo a la Confitería de San Pedro y a la casa de la sucesion Caballero, en la misma Plaza tiene el honor de llamar al conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que cuenta como hasta aquí con un grandioso y permanente surtido de artículos de primera calidad en los ramos que ella abarca.

Al mismo tiempo hace saber que en atención a la gran demanda que tiene de la lechimia yerba Paraguaya de José Parodi y Cia. que es exclusivo agente en esta localidad, ha resuelto rebajar el precio de 24 céntimos más que tenía fijado, a 20 céntimos el paquete de una libra exacta (450 gramos). Habiendo sido también nombrado un agente en esta para la venta de la renombrada cerveza "Culmbacher Biér," ofrece al Comercio y particulares el referido artículo, ya sea por grandes ó pequeños lotes, al mismo precio de 1 Capital, libre de flete y rotura.

En esta misma casa se gisan letras por cualquier cantidad de dinero sobre todos los puntos de España, Islas Baleares, Canarias y las principales ciudades de Francia, Inglaterra, Bélgica, Suiza, Italia, Brasil y República Argentina, con el mismo color y puntitud y en iguales condiciones que en Montevideo.

Dureza Octubre 31 de 1883.

Pedro Brucart.
n 3-1 m.

Aviso

Se vende una magnifica y bien cultivada chacra, en este departamento, á 3 cuartos de legua del pueblo, linda con la cañada de los saúcos.

La chacra tiene infinidad de árboles frutales como ser, duraznos, gindos, peras, manzanas, duraznos etc. etc.

La casa tiene seis piezas y cocina.

Ha sido tasada en la cantidad de 1,800 \$.

Preguntar por Nicolás Gordón ó en esta imprenta darán razón.

Aviso

Cancha de pelota y casa de comida en la que se dá de comer á todas horas, antigua casa de Inocencio Chaine.

Calle 18 de Julio esquina de la de Cuadra.
Bartolo García

Típografos

Se necesitan aprendices en esta imprenta.

Platería

De Antonio Rossi, 18 de Julio N° 262, plaza del Sarandi

Escuela Filantrópica

CALLE GENERAL ARTIGAS N° 186 (PLAZA NUEVA)

COLEGIO MIXTO

BAJO LA DIRECCIÓN DE LA SEÑORITA Francisca Saracena.

Instrucción elemental con arreglo al método de enseñanza y programa, que la Ley de Educación vigente prescribe para las Escuelas del Estado.

Dedica asidua atención a la educación moral de los niños, procurando inculcarlos los mas sanos principios y los mejores hábitos.

PRECIOS CONVENCIONALES

Para tratar, calle de la Mariscal, al lado de la casa habitación de don Carlos Carbacho.

Durazno Octubre 24 de 1884.

M. 24-pra.

Printed in

Se vende una casa situada en la calle del Sarandi num 174, 76 y 78, con frente á la plaza Independencia, tiene un gran salón y 4 piezas de té, dos grandes patios y demás comodidades.

La casa se vende por infimo precio, titulos de primer orden.

En esta imprenta darán razón.

Durazno Diciembre 14

Fonda Posada

DE

Francisco Varino

La muy conocida y frecuentada casa que fué de Pinot y Varino, y hoy de Francisco Varino, continua favorecida por el público. Tiene buenas habitaciones, gran personal y servicios sin competencia.

Punto céntrico. Seguro y cómodo para caballos.

Jaciel 180 á 188.—Comidas á todas horas.

Farmacia de Pérez

18 de Julio 133 esc. MACIL

Drogas y toda clase de medicamentos frescos y á precios medios.

Servicio á toda hora.